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ABSTRAK 

 

Kemiskinan merupakan penyakit sosial yang perlu mendapatkan perhatian serius. 

Kemiskinan berdampak negatif terhadap moralitas seseorang dan membahayakan agama. 
Para ahli baik ekonomi, sosial dan budaya maupun para fuqahā, dan mufassir berbeda 

pandangan dalam menjelaskan tentang batasan dan identitas orang miskin. Perbedaan teori 

dan metode dalam melihat kemiskinan tersebut berpengaruh pada model pemberdayaan. 

M.Quraish Shihab mufassir Indonesia kontemporer sebagai objek kajian ini mempunyai 
pandangan tersendiri yang relative berbeda dengan ilmuan lainnya. Perbedaan cara pandang 

inilah yang menarik untuk diteliti.  

Fokus penelitian ini adalah, pertama, bagaimanakah pengungkapan terma-terma kemiskinan 
dalam al-Qur’an? Kedua, bagaimana kategori dan penyebab kemiskinan menurut M.Quraish 

Shihab dalam Tafsār al-Misbāh? Ketiga, bagaimanakah konsep pemberdayaan kaum miskin 

menurut M.Quraish Shihab dalam Tafsār al-Misbāh? Dari fokus masalah ini, tujuan 
penelitian ini adalah; pertama, menemukan bentuk pengungkapan ayat-ayat tentang 

kemiskinan dalam al-Qur’an serta keterkaitan antar satu terma dengan terma lainnya. Kedua, 

menemuka kategori dan penyebab kemiskinan menurut M.Quraish Shihab. Ketiga, 

menemukan konsep dan langkah-langkah pemberdayaan kaum miskin menurut M.Quraish 
Shihab dalam Tafsār al-Misbāh.  

Penelitian ini menggunakan metode kualitatif sedangkan jenis penelitian ini adalah studi 

pustaka (library research). Sedangkan sumber data primer yang digunakan adalah Tafsīr al-
Miṣbāḥ; Pesan, Kesan dan Keserasian al-Qur’an karya M. Quraish Shihab. Adapun sumber 

data sekundernya adalah buku-buku karya M.Quraish Shihab, artikel, ensiklopedi, serta hasil-

hasil penelitian terkait. Metode analisis data adalah deskriptif-analitik; mendeskripsikan, 
menafsirkan, dan mengkritisi serta menyimpulkan. 

Kesimpulan dari penelitian ini adalah; Pertama, al-Qur’an mengungkapkan terma kemiskinan 

dengan berbagai bentuk kata. Masing-masing terma memiliki makna tersendiri tapi saling 

terkait dan satu-kesatuan. Kedua, penafsiran M.Quraish Shihab tentang kategori dan 

penyebab kemiskinan dikaitkan dengan dimensi kemanusiaan (unsur materi-ruh) dan dwi 

fungsi (al‘abd dan al-khalīfah). Ketiga, M.Quraish Shihab menawarkan konsep secara 

holistic dan integral yang diaplikasikan pada tiga level secara silmultan, yaitu; 1) level 

individu; penguatan kapasitas dan kapabilitas, 2) level sosial/masyarakat: mendorong 

perubahan pola pikir, transaksi ekonomi berbasis tauhid, jaminan sosial anti kemiskinan, dan 

pendayagunaan ZIS, dan 3) level pemerintah; regulator dan penyusun kebijakan ekonomi, 

pendidikan dan kesehatan yang berpihak kepada kepada orang miskin. 

Kata Kunci:  kemiskinan, pemberdayaan, tafsir, holistik. 
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 ملخـصال

 

. للفقر له آثار س الفرد ودينه .  فى أخلاقبية لالفقر و الفاقة من آفات الإجتماعية التى لابد من إهتمام جاد ٍّ

إختـلف أهـل الإقتصادية و الإجتماعية و الثقافية وسـائرالفقهاء و المفسرين فى تحـديد معنى مصطلح 

و منهحج الأسـتاذ   وتقويتهم.الى تنويع فى تمـكين الفقـراء  فلإختلااالفقر وهـوية الفقـراء . وقـد أدى هذا

, فإن اختلاف الموضوع  اعلماء فى تفسير هذالدكتور محمد قريش شهـاب يخالف منهج غيىره من ال

 تمام.هوجهات نظر العلماءهوالذى جعل هذا الموضوع موضع الإ

رتومن القضايا التى يعالج البحث : أولا :  الآيات القـرآنية عن الفقـر والفـاقة ؟ ثانيا : أصـناف  كيف عب ـ

؟  ثالثا : ماهى فكرة محمد ه المصـباح فى تفسيرالفقـراء وأسـباب الفقـر والفـاقة عند محمد قريش شهاب

                               قريش شهاب وتصـورها فى تمكـين الفقـراء وتقـويتهم ؟

أولا: معـرفة الآيات القـرآنية وسـياقها التى تتحدث تركيزا على هذه القضية فأغـراض البحث هس: و

فى  وأسـباب الفقـر ةالفـاقـة عند محمد قريش شهاب عن الفقـر و الفـاقة. ثانيا : بيان أصناف الفقـراء

 . ثالثـا : شـرح فكرة محمد قريش شهاب وتصـورها فى تمكـين الفقـراء وتقويتهم. تفسيره المصـباح

المنهج فى هـذه الدراسـة فقد سلكت المنهج الوصفى ويعتبر أن هـذه الدراسـة من صنف البحث  وأما

ه الدراسـة هو تفسـير المصـباح, وكتاب ورسـالة, وتأثير وتناسب المكتبي والمـرجع الأسـاسى لهذ

المنهج فى البحث فقد سـلكت منهج الوصفى ويعتبرهـذاالبحث من صنف البحث المكتبي القـرآن 

والمـرجع الأسـاسى لهذاالبحث هو تفسـير المصـباح, وكتاب ورسـالة, وتأثير وتناسب القـرآن. وأما 

مألفـات محمد قريش شهاب ومقالاته, والموسـوعة, ثـم البحوث المتعلقة  المرجع الثنائ فهو جميع

بالمـوضوع. وأمـاطـريقة التحليل فى البحث فهى طـريقة التحليلى الوصفى بوصف الموضوع وتفسـيره 

 ونقـده ثـم اسـتنباطه. 

ختلف الكلمات وقد ختمت البحث بثلاثة توصـيات منها: أولا : عبر القـرآن الكريم مصطلح الفقـر بم 

ولكل كلمة لها معنى خاص, لا يتجـزأ مع المعـانى الأخـرى وجميع المصطلحـات المستعملة لا تحـدد 

معنى كلمة الفقـر ولا حجمـه, ثـانيا : فسـر محمد قريش شهاب معنى الفقـر والفـاقة بتفسـير مجمـل 

روح وبين وظيفتى الإ نسـان وهى وعـام حيث ربط فى تفسـيره بين عنصـرى الإنسـانية وهى الجسـد وال

قة متزامنة فى يوهى العبد والخـلافة. ثـالثا : فى تمكين الفقـراء وتقويتهم يرى محمد قريش شهاب بطـر

( طبقة المجتمع : تشجـيع ۲ )( طبقة الفـردى تمكين الفرد من حيث السعة والأمكـنة ,۱ )ثلاث طبقـات :

 ۳ـاد الأسـرة وتمكين دور مؤسسة الزكاة, والإنفـاق والصدقة ) المجتمع إلى تغيير عقليتهم وتقوية اقتص

( طبقة الحكومة: على الحكومة أن يصدر قـرارا يميل إلى تمكين الفقـراء وتزدد لهم المـرافقة والبنية 

 التربوية و الصحية.الإقتصادية والتحتية الملائقة فى مجال 

   

 الشمولية ,: الفقـر, تمكين , تفسـير الكلمات الرئيسية 
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ABSTRACT 

 

   

   

Poverty as a social problem needing seriously paid attention. It leads to 

negative impact on one’s morality and lessen the quality of religious practices. 

Experts on economics, socio culture as well as fuqahā, and  mufassir have got 

different perspectives on describing the theories and methods to analyse the 

poverty impacting on different models of empowerment. M.Quraish Shihab a 

contemporary Indonesian mufassir as the object of this research has gothis own 

perspective and analysis contributing to the studies of poverty. This 

contribution needs to be fully documented and analysed. 
There are three foci on this research. Firstly, how terms on poverty are expressed in 

the Quran. Secondly, what are M. Quraish Shihab’s category and causes of poverty 

from his exegesis on Tafsār al-Misbāh? Thirdly, how is M. Quraish Shihab’s concept 

on poverty empowerment from his exegesis on Tafsār al-Misbāh? Those overall 

inquiries are expected to provide answers on description of verses on poverty and 

empowerment in the Quran and their interrelatedness; finding out categories and 

causes of poverty and the last but not least, finding out concepts and steps to 

empower the needy. 

This research is qualitative in nature bringing the library studies. The primary data is 

Tafsīr al-Miṣbāḥ; Pesan, Kesan dan Keserasian al-Qur’an karya M. Quraish Shihab. 

To support that, a number of secondary data, M. Quraish Shihab’s published books, 

other articles, encyclopedia and other related research findings are analyzed. The 

method used is descriptive analysis; to describe, criticize and conclude.  

First, al-Qur’an discusses poverty in a number of terms of which they are 

interconnected one another. Second, M. Quraish Shihab has exegetically conducted 

his analysis on general poverty definition leading to humane dimension (material 

component of –ruh) and bi-functionality of al’abd and al-khalīfah. These two 

concepts have been further broken down into three levels.  (1) At a micro individual 

level is to strengthen individual capacity and capability; (2) At the mezzo societal 

level: to drive social transformation and ways of thinking, strengthening the family 

based economy and the empowerment of Zakāh,infāq and ṣadaqah; (3) At the macro 

governmental policy is formulating and regulating pro poor policy, providing 

adequate supra and infrastructure of education and health. 

Keywords:  Poverty, Empowerment, Exegesis, holistic 
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